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ПОЗДРАВЛЯЕМ ПОБЕДИТЕЛЕЙ 

РЕСПУБЛИКАНСКОГО ПРОЕКТА 

 «МЫ ГОВОРИМ О ПУШКИНЕ» 
В государственной библиотеке имени Я.Купалы 

г.Минска состоялось торжественное награждение 

победителей республиканского проекта «Мы говорим о 

Пушкине». В номинации «У каждого свой Пушкин» 

диплом победителя получили Абрамчик Валерия 

(пейзажные зарисовки к роману «Евгений Онегин») и 

диплом лауреата Никанович Полина (эссе «Мой Пушкин»), 

учащиеся 11 класса ГУО «Средняя школа № 9 г. 

Молодечно».  

Их работы войдут в сборник, который уже в этом 

году будет вручаться Белорусской ассоциацией «Конкурс» призерам олимпиады по русскому языку 

«Журавлик». 

 

 

 

 

 

 

 

 

Мой Пушкин (Эссе) 

Своё эссе я назвала «Мой Пушкин», пусть простит меня Марина Цветаева, но очень уж нравится 

мне это точное выражение, передающее самую суть отношения к Поэту. А ещё у кого-то из писателей 

прочитала, что у каждого возраста  свой Пушкин.  

Мой Пушкин появился у меня в далёком детстве. Помню: полумрак в комнате, я, улёгшись на 

подушке в обнимку с любимым мишкой, слушаю «Три девицы под окном…». Мама читает 

неторопливо, часто останавливается и ждёт моих вопросов, но я погружена в сказку… А Пушкин для 

меня сейчас очень добрый старичок, с мохнатой седой бородой, сидит себе под своим дубом с 

тетрадкой и карандашом и пишет для меня новую сказку. И не верю я маме, что тот кучерявый дядечка  

на книжной странице и есть мой любимый сказочник. 
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Когда я пошла в школу, то приняла Пушкина - портрет, написанный Кипренским, - но с одним 

условием: он у меня улыбался, пусть грустно, но улыбался, потому что его стихи были для меня, в 

первую очередь, радостными, а уж потом немного грустными. «Зимнее утро», «Зимний вечер», отрывки 

из «Осени», «Няне», пейзажные зарисовки из «Евгения Онегина» - от всего я приходила в восхищение! 

А потом были «Дубровский» и «Капитанская дочка». Мой Пушкин стал очень серьёзен, требователен к 

своим героям и ко мне, он теперь заставляет меня думать, размышлять, примерять к себе поведение 

героев, например, Марьи Кирилловны и Марьи Ивановны: а как бы поступила я? «Береги честь 

смолоду» теперь и в моей копилке крылатых выражений, которые становятся моими правилами жизни.  

Удивительный талант Пушкина помогает мне понимать жизнь, он будто подсказывает нужное 

направление, чтобы выбор мой был правильным. 

А потом был 9-й класс, когда я узнала о Наталье Николаевне, Болдинской осени, Дантесе, о 

Чёрной речке, прочитала «Евгения Онегина»…  

Мой Пушкин…  

Какой сейчас он «мой»?..  

Вот он, грустный, погружённый в себя, сидит у окошка и 

смотрит на портрет своей любимой Натальи, вот он, 

деятельный, возбуждённый, бормочущий себе что-то под нос, 

пишет быстро-быстро на листах бумаги, смахивает их со стола 

на пол, вскакивает, радостно потирая руки: всё получилось!  

А ещё мне хочется вновь побывать в Михайловском. Я 

тогда была пятиклассницей, когда мы классом отправились на 

экскурсию в Михайловское. Стояла осень, день был 

приглушённо-солнечный, по пути в Михайловское мы шли 

через лес и смахивали с лиц прозрачные паутинки, но как-то не 

могла я тогда понять и осознать, что именно по этой же дороге 

шёл мой Пушкин, что через это поле ехал на лошади в соседнее Тригорское в гости, что бродил по 

этому берегу Сороти, что сидел рядом с Ариной Родионовной в её флигеле…  

Сейчас очарование Пушкинских мест я пойму и почувствую всей душой. И могила Поэта в 

Святогорском монастыре будет притягивать не детским любопытством, а благоговейным чувством 

благодарности, и мой скромный букетик, затерявшийся среди других, станет данью уважения, памяти и 

преклонения перед великим талантом гения, как бы это высокопарно ни звучало. 

Мой Пушкин всегда рядом. Его двухтомник лежит у меня на письменном столе. Его я открываю, 

когда мне грустно и когда мне радостно, пушкинское слово побуждает меня постигать тайны русского 

языка, быть внимательной и к другим писателям и поэтам.  

Мой друг, мой наставник, мой собеседник – мой Пушкин. То задумчивый, то нежный, то 

озорной, то ядовитый, но всегда искренний, мудрый, милосердный. Он прочно вошёл в мою жизнь. Мне 

скоро шестнадцать. Каким он будет потом, когда я стану совсем взрослой, - неизвестно, но всегда  он 

будет МОЙ ПУШКИН.  

ГОВОРЯТ ВЫПУСКНИКИ 2019 ГОДА 
Зык Роман: Вот и пробежали школьные годы, наполненные счастливыми моментами, трудными 

учебными буднями, интересными историями. Осталась последняя ступенька – экзамены. Желаю 

набраться терпения и собрать волю в кулак, максимальной концентрации и сосредоточенности – и 

удачи на экзаменах. Все мы уже выбрали, куда будем поступать, желаю достижения цели любыми 

способами. 

Мельникова Валентина: День прощания со школой – самый грустный день, по-моему. Когда-

то, в младших классах, мы завидовали старшеклассникам и хотели быстрее вырасти. И вот уже 11-ый 

класс – и хочется вернуться в детство, стать первоклассником, увидеть первую учительницу, взять в 

руки красивый букет и с волнением переступить порог школы. Трудно прощаться со школой, которая 

стала вторым домом. Она научила нас осознавать себя как личность, дала нам знания. На нас теперь 

лежит ответственность за будущее. Пройдет время – и в свою школу мы приведем своих детей. 

Спасибо, школа, за всё, что ты сделала для нас!           

Кировская Эмилия: Вот и наступила моя последняя школьная весна. Грустно расставаться с 

родной школой, с учителями, которые сделали из нас образованных людей, с одноклассниками, с 

которыми у нас так много совместных интересных прожитых дней. Только теперь начинаешь понимать 

неизбежность  
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разлуки, и хочется продлить это беззаботное и счастливое 

время. Школа – это не только место, где ученики 

получают знания, но и хранилище горьких слёз и 

заливистого смеха. Нет ничего лучше школьных объятий, 

которые помогают улучшить твоё настроение в хмурый 

день. Будущим выпускникам хотела бы посоветовать 

читать произведения школьной программы на каникулах, 

потому что это здорово сэкономит вам время и увеличит 

продолжительность вашего сна, а сон для человека очень 

полезен! Не стоит откладывать на потом выбор будущей 

профессии: чем раньше вы определитесь, тем больше у 

вас будет времени подготовиться к ЦТ. Не проводите всё 

своё свободное время, сидя за компьютером или за 

просмотром программ по телевизору. Вовремя сдавайте 

все работы и домашние задания – это поможет усвоить 

больше материала. Конечно, учиться нужно усердно, но 

не стоит забывать и о своих увлечениях и о прогулках с друзьями. Рано или поздно учёба закончиться, а 

вот школьная дружба будет продолжаться ещё долгие годы. Кто может знать вас лучше, чем люди, 

которые провели с вами за одной парной 11 лет? Иногда кажется, что они даже читают твои мысли, 

когда ты начинаешь говорить фразу, все уже знают её концовку или предугадывают твои движения. 

Разве это не самое настоящее волшебство дружбы? 

Сергеев Сергей: Мой самый счастливый день в школе начался довольно грустно: одноклассник 

получил путёвку а «Зубрёнок» за свои успехи в учёбе. Мне было обидно, потому что я тоже старался. 

Честно признаюсь, я ему завидовал. В «Зубрёнке» я уже был один раз, и мне там настолько 

понравилось, что несколько месяцев тосковал по старым друзьям и вожатым и мечтал о второй поездке. 

Ближе к концу школьного дня я узнал, что было ещё несколько путёвок. И вот радостная новость: мне 

дали путёвку! Закончить своё воспоминание хочу словами благодарности своей школе, которая 

подарила мне такие эмоции. 

Раловец Вероника: Вот и пришёл 2019 год. Год, когда, спустя 11 лет, я покидаю школьные 

стены, год, когда я оставляю малую родину, забываю про забавы и легкомыслие. Мне 17 лет, но я не 

чувствую себя достаточно взрослой, чтобы уверенно начать 

собственный путь, я всё также надеюсь на своих родителей, 

всё также полагаюсь на своих учителей. Закрывая глаза, я 

всё ещё размыто представляю своё будущее, в отличие от 

прошлого, тех времён, которые прошли так быстро, которые 

уже не вернуть.  

В мои школьные годы произошло много приятных и 

неприятных событий, которые не уместить на всех этих 

листах. Много интересных моментов, которые навсегда 

отпечатались в моей памяти, которые приятно вспоминать. 

Смотря сейчас на всю свою школьную жизнь, в голове 

крутиться одна гложущая мысль , которую я хотела бы 
услышать будучи намного младше: «Живи каждой минутой, 

каждой секундой, - это твоё время, не теряй его попросту, не трать свои силы на глупые и 

бессмысленные споры и стычки!».  

В школьное время я была очень застенчивым ребёнком, часто, зная ответ на вопрос, заданный 

учителем, я прокручивала его у себя в голове , так и не решаясь выпустить его не свободу. Часто, когда 

мне было интересно узнать больше о новой теме, я стеснялась задать свои вопросы, ленилась поискать 

больше интересующей меня информации. Зря! Сколько я смогла бы сделать для своего будущего, для 

своей семьи и друзей, сколько полезной и жизненно необходимой информации я могла бы получить, 

будь у меня больше терпения!? За своей ленью, за затуманенным иллюзиями взором, мы забываем о 

главном, что жизнь одна и она принадлежит целиком и полностью нам! У всех бывают трудности, 

взлёты и падения, но ведь именно из таких моментов и состоит наша жизнь. И это абсолютно правильно 

и нормально, ведь в каждом провале есть смысл, ведь именно благодаря неудачам, мы способны найти 

то, что поможет стать сильнее, без этого – никак. Кто бы захотел себе скучную, однообразную,  
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футлярную жизнь? Только глупцы, следующие целям, которые не являются порождением их 

собственных желаний, стереотипам, которые навязывает им общество. 

Хочешь путешествовать – путешествуй! Хочешь 

взобраться на Эверест – начни с малого, научись 

карабкаться по скалодрому! Хочешь выиграть 

олимпиаду – тренируйся! Пусть до изнеможения, но это 

не исчезнет бесследно! Труды дадут свои плоды. 

Хочешь поступить в хороший университет – собери 

волю в кулак, заставь свои мозги работать на 100%, это 

твоё решение, твой выбор, твоя жизнь! 

Дорогие друзья, подумайте о том, что вы делаете 

со своим миром: строите вы его или же просто 

сосуществуете? Течение, по которому вы плывёте 

сейчас, не всегда будет тихим и покойным, решайте, 

что вы хотите видеть в своём будущем мире… Начните 

с самого простого, с самого малого: с семьи, школы, 

друзей. Будьте благодарны родителям, что дали вам жизнь, будьте благодарны учителям, которые 

каждый день приходят ради вас в школу, будьте благосклонны к своему окружению сейчас, ведь то, как 

вы ведёте себя с друзьями в настоящем, будет характеризовать вас в будущем…  

Время быстротечно, оно неумолимо бежит, унося с собой настоящее, делая его прошлым. Не 

теряйте своё настоящее, не создавайте пустого прошлого. Одумайтесь дома, перед компьютером: 

Нужна ли вам та информация, которую вы листаете в ленте соцсетей? Действительно ли важно набрать 

рейтинг в виртуальном мире? Нужно   ли вам тратить часы своей жизни, просиживая их за просмотром 

телевизионных программ? Не теряйтесь в собственном мире, создавайте его! Мечтайте, 

совершенствуйтесь, развивайтесь! Ведь именно с этого начинается успех, начинается то будущее, 

которое мы любим себе представлять, и которое, порой кажется, так далеко… Не бойтесь зайти 

слишком далеко в своих желаниях и стремлениях, ведь только тот, кто заходит слишком далеко, знает, 

как далеко он может зайти… 

Алейников Александр: Дорогие будущие выпускники! Через год ты 

будешь стоять на пороге взрослой жизни, тебе предстоит сделать важный 

шаг. Поэтому прими мои советы, чтобы избежать ошибок. Совет первый: 

собери всю волю в кулак и трудись, трудись и трудись! Будь 

целеустремлённым и тщательно готовься к ЦТ. Совет второй: никогда не 

останавливайся на достигнутом, иди дальше, совершенствуя свои знания. 

Совет третий: не падай духом при неудаче, ведь неудача – это возможность 

идти дальше.  

Мартинкевич Надежда: Первое и самое важное для меня – всегда 

мыслить позитивно. Что бы ни произошло, плохие мысли только усугубят 

ситуацию, отобьют желание что-то делать и стараться. Всегда нужно 

помнить, что любую проблему можно решить. Второе, не менее важное 

правило, жить одним моментом. Другого шанса вернуть школьные годы у 

нас не будет, поэтому всегда нужно уметь наслаждаться обычными беседами 
за школьной партой, глупыми шутками одноклассников и не зацикливаться 

только на уроках. Однако есть и третье правило – учеба: 

внимательно слушать на уроках, выполнять домашние задания, но и 

самому стремиться узнать больше. Этому меня научила школа. А 

главное, встретила людей, которые дали мне бесценный опыт, 

научили новому и помогли понять, чему я хочу посвятить свою 

жизнь.  

Метлицкая Мария: Много хороших воспоминаний 

приходит, но почему-то хочется рассказать, как в восьмом классе 

два моих одноклассника соревновались между собой, кто больше 

получит на уроках замечаний, а весь класс наблюдал за этим 

состязанием. Для любого ученика запись в дневнике - это позор и 

грусть, но только не для них. Все в классе шли на урок с каким-то 
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азартом, всем было любопытно, что на этот раз придумают эти неугомонные ребята. Правда, игра очень 

быстро закончилась: вмешались родители. Вот из таких маленьких эпизодов и складывается большая 

школьная жизнь. 

Сергей Евгений: Когда я пришёл в первый класс, то очень образовался. 

Мне всё в школе нравилось, каждый школьный день был как праздник. Первая 

учительница Светлана Николаевна Куник, такая 

хорошая, добрая, отзывчивая, учила нас всему. На 

переменках устраивали игры в догонялки, 

обливались водой, словом, весёлые были времена. 

Сейчас, когда я прохожу по коридорам начальной 

школы и вижу, как дети бегают, орут, как 

сумасшедшие, я думаю: неужели я был таким? 

Когда я пришёл в пятый класс, у нас был новый 

классный руководитель Веремей Инесса Львовна, 

рад бы знакомству с ней: всегда на позитиве, 

поддержит, подскажет, поможет. С пятого по 

девятый классы в конце каждой четверти 

устраивали сладкий стол. Приносили 

музыкальный центр, танцевали, играли, бегали по 

школе в поисках спрятанных сюрпризов. Нас было слышно всей школе. Класс у нас был дружный, но и 

драки бывали, и ругались, чаще всего с Ильёй Третьяком. Кадр ещё тот, практически каждый день 

устраивал нам всем что-нибудь. Его мама к нам в школу ходила, 

как к себе домой, практически каждый день. Мне было жалко 

Инессу Львовну, потому что за всё, что происходило, отвечала она.  

С восьми лет я занимался хоккеем. С 5-го по 9-й класс я 

учился неплохо. Потом меня взяли в минский клуб. И стало не до 

учёбы. Приходил в школу, пару уроков – и едешь на тренировку в 

Минск, в час ночи приезжаю и еле волоку ноги домой. И так 

каждый день. Выступал на соревнованиях за школу, занимал 

призовые места, было классно.  

Кононович Анна и Куецкий Александр: Хочется дать 

небольшое напутствие будущим выпускникам: учиться хорошо, 

быть примером  для младших, быть добрыми, отзывчивыми, 

весёлыми и очень ответственными выпускниками. Помните, что 

успех в ваших руках, ведь вера в себя – залог успеха! 

Абрамчик Валерия: Если я cкажу, что за последние 

несколько лет или месяцев я стала абсолютно другим человеком, 

то, наверно, слукавлю. Но всё же на тему «знания – школа» стала 

смотреть иначе, поняла одну простую истину: никто за меня не 

сделает домашнее задание, не подготовится к ЦТ, не выучит ту или иную тему. Никто здесь и сейчас не 

будет строить мою жизнь по моему сценарию. Вам же, мои одноклассники, я хочу сказать спасибо за то, 

что именно с вами прочувствовала неповторимую атмосферу школьной жизни. Школа останется в 
памяти светлым и радостным, несмотря ни на что, воспоминанием. Впереди вас и меня ждет новая 

дорога, новые встречи и расставания, новые мечты и успехи. Но пусть в ваших сердцах всегда живёт 

частичка детства! 

Черкасова Анастасия: Думаю, у каждого школьника хоть раз в жизни возникали мысли о том, 

что школа надоела и скорее бы она закончилась, ведь эти 11 лет кажутся бесконечными. И вот подошел 

к концу последний год моего обучения, и я с уверенностью могу сказать, что это было лучшее время, 

наполненное яркими моментами, радостью, иногда обидами и неудачами, которые в любом случае 

сейчас всерьез не воспринимаются. Оглядываюсь назад и не могу поверить в то, что столько всего 

произошло. Сколько отсижено уроков, получено оценок, сколько побед и поражений в различных 

конкурсах и соревнованиях, сколько различных поездок и приключений! Поэтому тем, у кого ещё есть 

возможность наслаждаться школьной порой, я хотела бы пожелать ценить каждый миг, проведенный со 

своими друзьями и учителями, радоваться, веселиться, ведь, как говорят нам взрослые, школьная пора  
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солнечная и беззаботная. Также хотелось бы пожелать не забывать учиться, постепенно развивать себя, 

умело распоряжаться полученными знаниями и, конечно же, поступить туда, куда все желают.  

СЛОВО КЛАССНОМУ РУКОВОДИТЕЛЮ 

НЕКРАСОВОЙ ИННЕ ГРИГОРЬЕВНЕ 
Мои дорогие выпускники! Очень скоро наступит день, когда нам с вами нужно будет расстаться, 

и расстаться не на лето, как это обычно бывало, а навсегда. День, когда за вашими спинами закрывается 

дверца с красивым и добрым названием «ДЕТСТВО». Впереди вас ждет большая, взрослая и сложная 

жизнь. Какие сюрпризы она вам подготовила, неизвестно никому. В вашей жизни будет все: и взлеты, и 

падения, и радости, и неудачи. Это нормально, это жизнь. Принимайте все повороты судьбы как 

должное. 

Вы оставляете в прошлом беззаботную школьную жизнь и делаете шаг в свое взрослое будущее. Я 

желаю вам огромной смелости, в первую очередь, в мечтах. Умейте мечтать серьезно и по-крупному,  

ведь все, что нас окружает прекрасного в этом мире, было когда-то чьей-то мечтой. Не бойтесь 

следовать за своим внутренним голосом, только он приведет вас к той жизни, которую вы по-

настоящему хотите. Помните, в школе вас всегда ждут, не забывайте, приходите. Я хочу вам пожелать, 

чтобы все в жизни давалось легко, все идеи превращались в вашу реальность, а планы реализовывались 

без препятствий и сложностей. 

_________________________________________________________________________________________ 

СРОЧНО В НОМЕР 

 

ПОЗДРАВЛЯЕМ  КИРОВСКУЮ ЭМИЛИЮ  

С ДИПЛОМОМ III СТЕПЕНИ В РАЙОННОМ КОНКУРСЕ  

РИТОРИЧЕСКОГО МАСТЕРСТВА «ЮНЫЙ РИТОР - 2019», 

ПОСВЯЩЁННОМ ГОДУ МАЛОЙ РОДИНЫ И 75-ЛЕТИЮ 

ОСВОБОЖДЕНИЯ БЕЛАРУСИ ОТ НЕМЕЦКО-

ФАШИСТСКИХ ЗАХВАТЧИКОВ. 

                 Желаем никогда не останавливаться на достигнутом  

и всегда стремиться вперёд, к новым успехам и победам!  
 

_________________________________________________________________________________________________ 

 

Весна, красота, и любовь... Это пора возрождения чувств, эмоций, пора новых открытий и 

начинаний, это время вдохновения, влюбленности и отличного настроения. Хочется возвышенных 

чувств и мечтаний, замираний сердца в предчувствии какого-то волшебства. «Любовь должна быть 

трагедией. Величайшей тайной в мире! Никакие жизненные удобства, расчеты и компромиссы не 

должны ее касаться, » - эти слова из «Гранатового браслета» Александра Куприна стали темой 

размышлений выпускников, итак... 

ПОГОВОРИМ О ЛЮБВИ... 
Без любви жизнь теряет смысл. Она меняет человека, в его душе будто расцветает волшебный 

цветок, который своим ароматом заполняет каждую клеточку. Любовь бывает разной: красивой, 

взаимной, фальшивой, настоящей, безумной, трепетной. Счастлив ли человек, одержимый этим 

великим чувством? Способны ли любить все люди? «Да, » -  отвечает Куприн своим рассказом. Есть 

люди, способные подняться над окружающим, готовые отдать всё, даже самое ценное – жизнь, не 

требуя ничего взамен, только бы любимая была счастлива.  
Пашкевич Екатерина 

Любовь – это порыв души, желание ежеминутно находиться рядом с любимым человеком. 

Настоящая любовь столь многогранна, что никому до сих пор не удалось полностью понять это 

чувство. Наверное, писатель хочет сказать, что любовь имеет силу как  возродить человека, так и убить 

его. Это и произошло с героем рассказа Желтковым. Его любовь была безответной, из-за чего 

испепеляла его жизнь. Об был благодарен ей за то, что она подарила ему высокие чувства, которые 

возвышали его, маленького человека, над всем миром. Именно поэтому, уходя из жизни, он благодарит 

её, благословляет свою возлюбленную: «Да святится имя Твоё». 
Джаббаров Юлиан 
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К сожалению, в современном обществе к любви в большинстве случаев стали относиться как к 

чему-то низкому, пошлому. Но Куприн говорил, что «любовь должна быть трагедией., величайшей 

тайной в мире». Он считает, что настоящее чувство любви может проявить себя только после 

расставания с любимым человеком или же после его смерти. Но я не совсем согласна с позицией автора. 

Любовь – это главная составляющая нашей жизни. И мы должны беречь её, не унижать. Мне кажется, 

что испытанная взаимная любовь делает людей по-настоящему счастливыми. Александр Иванович 

Куприн хочет сказать нам, что без любви нет жизни. Не знаю, бывает ли такая «прелестная, 

поэтическая» любовь на самом деле. Скорее всего, нет... Однако спустя несколько лет моё мнение на 

этот счет, наверное, поменяется. 
Монид Ульяна 

Повесть «Гранатовый браслет» наполнена тем прекрасным чувством, которое невозможно 

купить, для него не существует таких понятий, как богатый или бедный, а существует лишь 

влюбленный и невлюбленный, ради искренности которого можно даже  отдать жизнь. В наше время 

очень сложно найти такого человека, который был бы  одержим этим высоким чувством – любовь. О 

любви модно говорить без устали. Любовь настолько многогранна, что полностью понять влюбленных 

никто не может. Это будет возможно лишь тогда, когда вы сами полюбите. 
Летун Анастасия 

Любовь – это самое прекрасное чувство, которое может испытывать человек. Во все времена она 

воспевалась поэтами и прозаиками, ради неё многие люди готовы пойти не всё. Любовь может вызвать 

разные чувства у человека. Она может быть счастливой или несчастной, радостной или печальной, она 

может быть жестокой. Но в любом случае любовь – это когда человек отдает всего себя. К Вере 

Николаевне приходит осознание, что на её пути встретилась любовь, она испытывает чувство глубокой 

благодарности к человеку, который выше всего в своей жизни поставил любовь к ней, даже выше самой 

жизни. Да, любовь должна быть трагедией, но она должна быть сильнее смерти. 
Корабель Ольга 

Повесть «Гранатовый браслет» - это подтверждение того, что Куприн ищет в реальной жизни 

людей, одержимых высоким чувством любви, способных подняться над пошлостью и бездуховностью, 

готовых отдать всё, не требуя ничего взамен. Писатель показывает светлое чувство, противопоставляя 

его ненависти, вражде, недоверию и равнодушию. Устами генерала он говорит, что это чувство не 

должно быть ни легкомысленным, ни примитивным, ни тем более основываться на выгоде и корысти. 
Черкасова Анастасия 

 

СТОП – КАДР  

ПО   ВОЛНАМ    ШКОЛЬНОЙ   ЖИЗНИ   ВЫПУСКНИКОВ 
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